

SUSCRIPCIONES (PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Edición de la tarde para Palma

SALON DEL HERALDO

EXPOSICIÓN ARTÍSTICA GABINETE DE LECTURA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Constitución 98, 100 102

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: HERALDO—PALMA

Talleres, 190. Redacción y Administración 200

Seguro completo de quintas LA UNION ESPAÑOLA

Calle San Pablo, 6, 2.º—Barcelona

Unica Sociedad en España que ha redimido á sus asegurados excedentes de cupo. Representante: D. Bartolomé Bosch, Unión, 26. Se necesitan representantes en varias localidades.

Colegio politécnico de Bellver

Alfonso XIII, 15, 17 y 19.—(El Terreno)

Los brillantes resultados obtenidos durante el primer año de existencia de este Colegio, en los estudios de 1.ª y 2.ª Enseñanza, la cooperación de un Claustro de Profesores escogido y peritísimo (de sobra conocido del público) y la situación excepcional del edificio en este caserío, el más sano y ameno de los alrededores de la capital, con condiciones higiénicas inmejorables, en competencia con cualquiera otro, nos mueven á anunciar la apertura del segundo curso académico de 1895-96 para el 1.º de Octubre próximo.

Al efecto queda abierta la matrícula ordinaria desde el 1.º hasta el 28 de Septiembre, en la Secretaría del establecimiento.—31 Agosto 1895.

QUINTAS

Montepío Nacional

Debiendo verificarse el sorteo correspondiente á este año el día 20 del corriente, se participa á los que deseen asociarse pueden verificarlo hasta las siete de la noche del día antes del mismo.

Para informes y suscripciones Fonda de Mallorca.—Conquistador, 18 Palma

Paseos por Europa

(Del Heraldo de Madrid)

París

Sucesos del día: el calor. París sin agua.—La viuda de Stambuloff: ministros asesinos.—Contra el socialismo: actitud de Crispí y los monarcas alemanes.— Periódicos amigos de España: actitud del *Matin*.— Se despeja la incógnita: el autor del atentado contra Rothschild.—El archiduque Ladislao: familia desgraciada.

Todos los periódicos de hoy comparten sus primeras columnas entre el choque de la Gare Saint Lazare, que Bonafoux telegrafía esta mañana, y las estadísticas del calor. Hace muchos años que no se conocía esta temperatura. En la primera decena de Septiembre el calor este año se expresa claramente: 33 á 36 grados á la sombra; la temperatura media es superior en más de ocho grados á la de igual período del año anterior. Las personas consultadas estiman que seguiremos así varios días, quizás hasta fines de mes. En provincias los calores pasan de 38 y aun de 40 grados; ayer muchos soldados se retiraron enfermos de las maniobras y algunos fallecieron de insolación.

El barómetro, lejos de bajar, sube un poco, y los almanacas que anunciaban lluvias para mañana corren riesgo de descrédito.

El consumo de agua es tal, que la prefectura ha tenido que dictar un bando regulando el aprovechamiento del agua de fuente y de la de río.

Me aseguran que los casos á que me referí ayer eran de cólera nostras; otros se rien de tal diagnóstico. No se vé aún claro en el asunto; pero insisto en que conviene no dormirse.

Y por cierto que los telegramas de Bonafoux de ayer acerca de este asunto, le fueron devueltos por orden del Gobierno, que no permite su circulación.

La infortunada viuda de Stambuloff ha celebrado larga entrevista con un redactor del *Tageblatt*, de Leipzig, acerca del asesinato de su marido. Sin disculpar á Stoiloff, acusa directamente á Natchovitch y otros ministros.

Entre varios cargos formula éste, que es, á su juicio, decisivo; hace cuatro años, cuando tuvo lugar el primer atentado contra Stambuloff, Natchovitch pidió á la señora de aquél las medidas y le mandó hacer en Viena una camisa-coraza contra puñales y balas de *revólver*; al realizarse el último atentado los criminales hirieron en la cabeza y en el pecho, lo cual prueba que Natchovitch les había prevenido la existencia de la camisa metálica, hecho sólo conocido por el ministro la víctima y la esposa de éste. La causa está terminada, y sólo han parecido dos reos: el cobero de Stambuloff y Georgien; los otros dos siguen incógnitos.

El periódico oficial de Montenegro *Glas Ornogoreva* publica un extenso artículo demostrando á las potencias disgustadas por el regalo de armas del Zar, que no se trata de ningun acto peligroso para la paz, y que los montenegrinos aspiran á sostener las mas cordiales relaciones con todas las potencias, cuya proteccion necesitan y agradecen.

Continúa la persecución contra los periódicos socialistas alemanes y sus directores; el redactor responsable de la *Voluntad del Pueblo* fué ayer encarcelado, acusándosele del delito de lesa majestad.

Crispi ha comunicado sus instrucciones á las autoridades italianas, y el Canciller alemán visita al Zar con objeto de establecer una acción común.

El Rey de Sajonia y el de Wurtemberg en reciente conferencia con Guillermo, declararon que no tenían paciencia para tolerar los desmanes socialistas; igual criterio domina en la corte de Baviera.

No faltan periódicos franceses que simpatizan con el movimiento separatista, pero tampoco escasean los que aprovechan toda ocasión para manifestar sentimientos amistosos hacia España.

Le *Matin* puede figurar en primera línea entre estos últimos, y hoy dedica, al dar cuenta del alza en Bolsa de nuestros valores, frases de elogio á nuestra patria por el vigor esfuerzo desplegado para reprimir la insurrección.

Estos entusiasmos habrán parecido hoy más legítimos que en otras ocasiones á los tenedores de valores españoles, que ayer fueron muy solicitados y realizaron beneficios importantes con la mejora.

En los Nortes, 2'75 por 100.

Zaragoza, 2'50 idem.

Exterior, 0'50 idem.

En *Coulisse* circularon rumores entre gente de gran prestigio financiero, afirmando que se habían comenzado las negociaciones para una gran operación de crédito.

La policía ha conseguido la identificación del autor del segundo atentado contra la casa Rothschild.

El descubrimiento se debe á la casualidad más que á la buena organización del cuerpo de Seguridad, pues sólo se debe á que uno de los agentes de esta corporación recordó haber tenido por compañero de taller al acusado.

La leyenda que éste dejaba entrever sobre su origen, y el nombre que ocultaba con verdadera tenacidad, ha quedado completamente destruida.

El anuncio de que al saberse quien era se movería la sociedad, queda reducido á que la gente haya podido enterarse sin gran emoción de que hizo sus primeros estudios en Chalons.

Sirvió en el ejército, formando parte de un regimiento de tiradores; que tiene madre, dos hermanas, veintiocho años de edad, es bachiller... y que la policía y el tribunal ponen tanto cuidado en no decir el nombre para no entorpecer el sumario, como ha puesto hasta ahora el anarquista.

La prensa cree que el proceso carecerá de interés, pues la bomba era casi inofensiva, á juzgar por el análisis químico de las substancias que encerraba.

El accidente de caza que ha cortado la vida al archiduque Ladislao hace recordar que en el último tercio de este siglo la casa de Austria ha perdido muchos de sus individuos como consecuencia de espantosas tragedias ó por accidentes desgraciados.

El archiduque Maximiliano, hermano menor del emperador Francisco José, fué fusilado en 1867 por las tropas de Juárez, en Méjico.

La archiduquesa Matildé pereció entre llamas en este mismo año.

Pocos habrán olvidado el fin trágico del archiduque Rodolfo, heredero del trono, hace seis años. Se cree que el archiduque Juan Salvador, conocido por el nombre de Juan Orth, que había dedicado su vida á recorrer el mundo en un barco que dirigía como capitán, ocultando su regia estirpe bajo el modesto apellido de Orth, pereció en los mares vecinos al cabo de Buena Esperanza.

El archiduque Carlos perdió la vida hace un año á consecuencia de una caída de un caballo.

La exemperatriz Carlota perdió la razón como epilogo del drama de Querétaro.

La noble dama que actualmente comparte con Francisco José el peso de la corona de Austria Hungría, inconsolable desde la muerte de su hijo, no hace vida de corte y busca alivio á su dolor cambiando constantemente de país y alejándose de todo lo que en ella pueda evocar recuerdos tristes.

El emperador Francisco José entristecido también por la misma causa y con la preocupación de ver que á cada momento el azar se lleva á los que tal vez él quisiera confiar los destinos del Imperio, cuando la muerte quite de sus manos las riendas del estado austriaco.

Muchos pequeños envidiarán la elevadísima posición de los soberanos austriacos: no pocos pequeños también tendrán compasión de tan poderosa como desgraciada familia.

La leyenda de Guillermo Tell



En Altorf (Suiza), se ha inaugurado el hermoso monumento que el cantón de Uri dedica á la memoria de Guillermo Tell.

Hablando de Guillermo Tell, no se puede menos de pensar en la controversia que él ha suscitado á propósito de lo real ó imaginario que puede tener su existencia á los ojos de la Historia.

La primera mención de Tell que se encuentra en los anales de Suiza, debe buscarse en el llamado *Libro Blanco*, que se guarda en Sarnen y pertenece á los archivos del Obwald. En dicho libro aparecen copias de distintos documentos, y una introducción escrita allá por el año 1470, en la cual su autor considera á los habitantes de los cantones primitivos como de origen escandinavo; admite que fueron libres hasta la proclamación del emperador germánico Rodolfo de Habsburgo, quien estableció una especie de protectorado sobre aquellos pueblos, cuyas franquicias se respetaron hasta que algunos señores de Turgovia y Argovia obtuvieron del soberano el nombramiento de gobernadores de las Waldstaetten.

Uno de ellos fué Gessler, cuya tiranía le cubrió de oprobio, pues en su gobierno de Altorf no faltaron los crímenes, y en su torpe conducta llegó hasta ofender el pudor de las mujeres y el honor de los maridos.

Los atropellos de Gessler determinaron la jura del Grutli, la rebelión que fué su consecuencia, y el establecimiento, en fin de la Confederación helvética. De aquella época heroica data, según el *Libro Blanco*, la historia de la manzana que inmortalizó á Guillermo Tell.

De ese gran patriota nos hablan más tarde dos cronistas de Lucerna: Russ y Etterlin. El primero dice que tomó el relato de la consabida aventura—cuyos detalles, por cierto, difieren algo de la versión del *Libro Blanco*—de una balada conocida con el nombre de *Cancion de los orígenes*.

La obra de Etterlin no es sino la edición del *Libro Blanco* corregida y aumentada; sin embargo, con su aparición en Basilea en 1597 podemos afirmar que coincidió el principio de la popularidad de Guillermo Tell; tanto es así, que entonces precisamente empezaron á erigirle capillas conmemorativas, y no paró ahí el entusiasmo, sino que los historiadores le supusieron gratuitamente uno de los conjurados del Grutli.

Pero la gloria del patriota suizo llegó á su apogeo en el siglo XVI merced al escritor Tschudy, quien con su gran talento arregló y perfeccionó la leyenda, dejándose arrastrar exclusivamente por su amor al arte, barajando los hechos sin atender á su veracidad ni siquiera á su verosimilitud, y sin respetar las exigencias de la cronología. Así produjo una obra esencialmente poética, reñida en muchos puntos con la exactitud que requieren la crítica y el análisis; pero tan conforme al espíritu de su patria, tan fiel á la naturaleza de los Alpes, tan de acuerdo con las costumbres y aspiraciones del pueblo helvético y rebozando aquel amor á la independencia que informó la política de sus antepasados, que durante más de tres siglos la leyenda de Tschudy fué limpio cristal donde se reflejaba la verdad pura y donde nadie concebía la mancha de la ficción. De esa leyenda tomó el gran Schiller los materiales para su drama.

Vemos, pues, que, en vigor, la figura de Guillermo Tell es hija de la fantasía mucho más que de la realidad, pero ha entrado en el terreno de la Historia, porque siendo la encarnación de una idea, la cual ha dado vida y prosperidad á un Estado, á pesar de mil vicisitudes y contratiempos, claro está que Guillermo Tell ha de ser, pese á los positivimos de la crítica, inmortal, ya que simboliza la libertad, la moral y la justicia que son inmortales.

Edición de la tarde

Tercera plana

Colaboración inédita del "Heraldo"

AGENCIA VICTOR Y C.ª

Amor y desinterés

(Cuento de hace unos tres siglos)

I

Tan meditabundo y metido en sus cavilaciones iba el alférez Aguirre cuando pasaba por delante de los portales de Guadalajara, que maldito si paró mientes en que, saliendo de ellos y, destacándose de un corro, de los muchos que allí forma la murmuración, un hombre muy aderezado á la soldadesca le daba tales voces y le hacía tan descompuestos visajes, que no siendo él no hubo quien no volviera el rostro y aun detuviera el paso.

Cansado á la postre y cuando ya había corrido no corto trecho el gritador, de que el gritado no le hiciera caso, en dos zancadas, que no necesitó más la desmedida longitud de sus piernas, le dió alcance y poniéndosele delante para cortarle el paso, le dijo con afectuosa familiaridad:

—Por el ánima de mi señor D. Alejandro Farnesio que tantas veces nos llevó á la victoria, que, ó vuesaerced anda muy desmemoriado ó á mi los años me han cambiado de modo que ni el que tuve por mejor camarada en el tercio en que servimos, y no pocos meses por cierto, hace mas recuerdo de mí que de la primera camisa que se puso.

El alférez miró de alto á bajo al hombre que tenía ante sí, al cual le desfiguraba no poco una cicatriz ancha como de dos dedos que le bajaba de la frente hasta muy cerca de la boca, y después de unos instantes de exaen preguntó:

—¿Será, por suerte, el señor Rodrigo Núñez de la Quintana el que tan inopinadamente se me aparece cuando por tan muerto lo tenía como á mi quinto abuelo?

—El mismo que viste con menos boato del que usó en otros días y calza si no la espuela de los caballeros, las botas gamuzadas más maltrechas que ciñieron piernas hechas á perseguir luteranos y hugonotes.



—Vengan sus brazos y, con ellos, el alma—exclamó el alférez estrechando con los suyos al de porte soldadesco—que al vernos tan otros de lo que fuimos no ha de empecer á que nuestra antigua amistad se remoce con el recuerdo de aquellos días en que holguras y penalidades eran comunes y en que para nosotros no había más que una bolsa, con verdad un poco más repleta de lo que por ahora debe andar la vuestra y de seguro lo está la mía.

—Lo que, pardiobrel no ha de ser obstáculo á que se refresquen nuestras gargantas con cierto vinillo de San Martín de Alaejos, que aunque mejor bautizado que el tabernero, que no lejos de aquí lo despacha, ha de servirnos de pretexto para platicar de un asunto que me trae barajados los cascos y para el que me viene el encuentro de usarse como anillo al dedo.

—No hubo para qué el Sr. Rodrigo Núñez de la Quintana rogara mucho; el alférez se dejó guiar de bonísima gana, y de allí á poco trecho sentados en dos banquillos y teniendo de por medio una desvenajada mesa hacían honor á un jarro de los de Talavera, por cierto panzudo como fraile jerónimo, mientras departían en la guisa que adelante se dirá.

II

—Recordará usarcé,—comenzó á decir después de recuerdos y remembranzas de que no hay para qué hacer mérito, el bueno de Rodrigo Núñez—que á muy poco de la muerte de nuestro amo y señor D. Felipe el segundo (q. de D. g.) abandoné el tercio de que era maestre campo general el conde de Yuste y con él aquellas tierras flamencas, que de ser agua la sangre española nos dirían que antes de hidrópicas que no de heréticas adolecen desde los días del emperador. A ello me movieron dos razones: la primera la falta de socorros que desde el advenimiento al trono de la magestad reinante sentíamos los soldados, y la segunda la noticia de la muerte de cierto arcediano de Sepúlveda, que legando su fortuna, no escasa, á una sobrina de quien andaba y ando prendado, me permitía cambiar la coyunda de las armas por la más blanda del matrimonio.

—Permitid que ataje vuestro relato—murmuró el alférez Aguirre suspendiendo el trago que había comenzado a trasegar. ¿Llamábase la doncella a que aludís doña Luz?

—Ese es su nombre, al que añade el nobilísimo apellido de Luxán, que heredó por la línea materna aunque el portugués de Vasconcellos es el de su padre, de quien parece ser era hermano del arcediano de Sigüenza.

El alférez, que había palidecido desde las primeras palabras, se puso en pie amenazando, por la precipitación con que lo hizo, la seguridad de la mesa, y con tono un tanto descompuesto preguntó: —¿Y sabe, por suerte, el seor soldado quién es el desarrapado y malsín que la sorbió los cascos para hacerse dueño, primero de la rica joya de su honor, buscando luego apoderarse de la no merma-da hacienda de que debió hacerla poseedora su tío?



—De no saberlo del todo dimana el buscar vuestra ayuda. Dar con el raptor de la que Luz se llama y lo es de mi azarosa existencia, es mi sólo deseo. Téngoos por mi mejor amigo y en vos puse mi esperanza para encontrarle. Ahora que veo el interés á que os incita esa historia, celoso os pregunto á mi vez: ¿Qué puede moveros á tomar ó á querer tomar por cuenta propia un negocio que solo á mí me toca ventilar?

—El derecho que me asiste—respondió el alférez—á la mano de esa que, doncella ó no, ha de ser mi mujer ante los altares como ya lo es por palabra de presente. Como vos, dejé los tercios por contraer con ella legítimo matrimonio y no he de volver á mis banderas sin cumplir lo que á sus respetos y á mi gusto debo.

—Pues ved cómo ha de ser respondió Nuñez de la Quintana poniéndose á su vez de pie con ademán airado—que mientras ciña á la cinta esas cuartas de hierro, ni doña Luz de Luxán ha de ser esposa de nadie que no sea yo, ni he de permitirlos que os alabéis de favores que si no fué valiéndoos de la más ruin superchería jamás pudieseis lograr.

—El cómo ha de ser voy á demostraroslo—repuso el alférez subiendo de tono—haciéndoos merced de cruzar mi espada con esa que si se sacó de la vaina alguna vez fué, no por luchar ante luteranos y calvinistas, sino para cobrar baratos en los tugurios de juego, ó amparar hembras de vuestra calaña en la mancebía.

—Sin echar tautas roncás el seor valentón, ya que todos nos conocemos, véngase conmigo—rugió el de Quintana—que cierto lugar conozco, no muy lejos de la Fuente Nueva y á dos pasos del río, que ni de perlas ha de sernos para terminar esta plática.



Y diciendo esto, sin cuidarse de las voces descompuestas del tabernero que les exigía la costa, echaron rumbo calle abajo, sin que de todos cuantos bebedores se habían, enterado á medias de la disputa le siguiese nadie más que cierto astroso hidalguelo que por haber estado más cerca y más atento que los otros ni palabra perdió del animado diálogo.

III

Eso sí, como perezoso no lo fué. Prueba de ello es que cuando apenas los contendientes habían andado mucho menos de la mitad de su camino é impacientes, habían echado mano de sus aceros en sitio que no era el concertado, interpúsose entre ambos en actitud respetuosa y en la mano el fieltro les dijo con el más cortésano comedimiento:

—No permita Dios, nuestro Señor, que pierda la patria tan valentísimos soldados como parecen serlo vuestras mercedes. Si el hallazgo de la joya que buscan puede templar sus furors, denla por encontrada; que yo sé que el servicio que les presto evitará por mis yerros tengan otros castigos, que los que el desengaño me ha dado. El raptor de doña Luz de Luxán soy yo.

—¡Vos—murmuraron los dos desafiados echando chispas por los ojos.

—Yo—contestó con socarrona calma el hidalgo.—Pero tranquilícense usacredes, que barruntos me da el corazón de que cuando se enteren del final de la historia, pudiera ser que las lanzas se volvieran cañas y ya que no de los horizontes de su esperanza de los de su amistad, desapareciera toda nube.

—Hablad, antes de morir—murmuró el alférez. Ponerse entre dos celosos es correr de cierto á la muerte. Más ved que al borde de la tumba no se miente.

—Para arrostrar peligros de esta laya me sobran ánimos. Escuchadme un momento y juzgadme después. Menos desinteresado que vuestras mercedes,



debe confesar mi ya castigada codicia, que en el rapto, para el que no tuve que emplear grandes trabajos, entró por poco ó por nada el amor. Más que las perfecciones, en doña Luz, busqué la herencia de su tío; pero no logré las primeras, ni ella ni yo hemos alcanzado nada de la segunda. El Sr. Arcediano de Sigüenza había rectificado antes de morir su postrera voluntad y tan pobre es doña Luz que por contenta se dará con que el que con más derechos se crea á su mano le preste su amparo y socorra su miseria.

Una bomba que hubiera caído á los pies de los dos marciales defensores de nuestra fe en las tierras flamencas no los hubiese dejado más atónitos.

Uno y otro se miraron con tal extrañeza y tan mal disimulada lástima, que no hubo más que ver sus protestas de antigua amistad para comprender que no era esta de la que se trueca y transmuda por cosas de poco fuste y acaloros del momento.

IV

Lo raro es que ambos lucharon, no con la espada, sino con las armas del desinterés más acendrado haciéndose mutua cesión de la joya que antes con tal encarnizamiento se disputaban. El único que quedó con probabilidades de lograr la mano de la notabilísima y desdichada doña Luz de Luxán fué, al fin de la jornada, el hidalgo á que debíase el fin de la contienda.

Pero éste tampoco aceptó el obsequio. Según él, Dios le había tocado el corazón, y era posible, aunque no seguro, que entrando en el claustro tratara de borrar con el arrepentimiento sus faltas.

Eso sí, dando por buenas las hazañas que el Sr. Rodrigo Nuñez de la Quintana se dió á contar del alférez Aguirre y lo que este refirió de aquél, se ganó dos buenos amigos.

Y es que en este mundo no hay como obrar bien para alcanzar la debida recompensa.

ANGEL R. CHAVES

(Prohibida la reproducción.)

Boletín meteorológico

Día 14 Septiembre—9 mañana

Table with 2 columns: Instrument and Value. Includes Barómetro (765.2 mm), Termómetro seco (25.8 gds), Id. húmedo (21.0), Mínima (20.4), Reflector (17.8), Dirección del viento (N), Ascenso del barómetro en 24 horas (1.0 mm), Descenso del barómetro en 24 horas (0.0).

Ecós extranjeros

Italia

Los periódicos italianos afectos al gobierno se esfuerzan en demostrar que la situación económica del país va mejorando notablemente de día en día.

Para probarlo publica la estadística de los ingresos los cuales durante el pasado mes de Julio tuvieron un aumento de más de tres millones, y en Agosto otro de cerca de nueve millones, comparados ambos meses de los del año anterior.

Burdeos

En el palacio municipal de dicha población el Ayuntamiento obsequió con un banquete al lord conregidor de Londres.

Este, en sentido brindis, ratificó los sentimientos de los ingleses para con los franceses, añadiendo que si alguna rivalidad puede existir entre ambos países, este debe ser pacífica, franca y de carácter puramente comercial, y terminó manifestando su esperanza de que las naciones buscarán en lo porvenir el tiempo de sus múltiples intereses en vez de las glorias problemáticas de la guerra.

París

A la llegada á Bourlonne les-Bains al presidente de la república Sr. Faure, se le hizo una recepción muy calurosa.

Antes de que partiera el tren en Lapres se aproximó al Sr. Faure un individuo y empezó á dar grandes gritos de ¡Viva Portsmouth, viva Carnot, viva Faure!

Los gendarmes le detuvieron, dejándole después en libertad, en vista de que según informe facultativo padece de enagenación mental.

En la escrófula y raquitismo así como reconstituyente es de éxito positivo

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 18 abril 1886

Me es grato informarles que desde mucho tiempo vengo probando los buenos efectos de la Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, en todos aquellos casos en que he tenido que recurrir á una medicación reconstituyente; así la he usado con buen éxito en la Escrófula, Raquitis, y en todos los estados patológicos en que existe debilidad general del organismo, habiendo siempre obtenido excelentes resultados. Lo que me complazco en manifestar para satisfacción de Vds. y bien de la humanidad.

Dr. Vicente Xuclá.

Filosofía de embarque

La imaginación de Juanito

«Soy todo nervios, me dijo el homónimo del Bautista.

Una impresión producida en uno cualquiera de mis sentidos excita y sensaciona los otros cuatro, y el hecho más insignificante hace emprender larguísimo viajes á mi loca de la casa. Me basta, por ejemplo, oír la campanilla del Viático, y esta sensación puramente auditiva me hace ver la alcoba del pobre moribundo y las escenas de llanto y de dolor de la desconsolada familia: Oigo por el contrario unos rigodones y ya estoy viendo el salón del baile, y las parejas haciendo figuras, y oigo á la par las conversaciones insulsas de la mayor parte de los galanes, y veo el rostro contraído de las feas, que no bailan, y su alma aflijida y su corazón lleno de rencores contra esa juventud frívola y ligera que en esas fiestas prefiere siempre los cargos de belleza del delicioso barro carnal femenino á los celestiales y metafísicos resplandores de la virtud.

Y veo en las puertas laterales un grupo de tímidos (sic) que no se atreven á bailar y que verdaderos Tántalos de la fiesta suelen estar de un humor de pavor, desahogando su bilis con terribles dentelladas contra los bailarines.

Y veo los ojos escudriñadores de algunas mamás tratando de sorprender la menor mirada de amor para sus hijas en el rico heredero, en el acatulado americano de ingenio, ultramarino: y veo la sonrisa volteriana del escéptico que, como el autor de Cándido, tiene los ojos muy abiertos para las ridiculeces y miserias humanas y los tiene medio entornados para las grandes pasiones de la vida, y se ríe de la satisfacción ampulosa y cómica de los que han figurado en las circulares de invitación, y están halagados por esa celebridad de algunas horas que á tantos embriaga como hachís averiado, y que guardarán como ejecutorias de nobleza los sueltos de incienso Boscánico de los periódicos de la localidad, narradores de la fiesta, según revista de alguno de los innumerables hijos literarios del ya decrepito y siempre encanijado Ramón de Navarrete.

Si v. g. oigo pronunciar la palabra custura (colejo de señoritas) me imagino enseguida un local sin luz ni ventilación, en que están hacinadas un par de docenas de niñas á quien una SEÑORA MAESTRA con cara de ave de rapaña y gafas de de nigromante, avisa con una caña, (como las guardadoras de pavos) á las que se quedan adormecidas por su soporífera explicación, dicha con voz enfática, lenta y gangosa, y en que tratando de iniciar á las alumnas en las profundidades de la Teología, les dicen como únicas cualidades del autor de todas las cosas. «El Bon Jesús está dins es foch y no se crema y está á dins s'aigo y no se baña.» lo que hace que las pobres educandas se imaginen un Dios formado de amianto y culantrillo.

Y oigo en esa misma custura si una de las chicas (por el deseo de saber, natural é innato en el alma humana) trata de inquirir algo sobre los orígenes de nuestra especie, para seguir engalanando su ignorancia, con el poético nombre de Inocencia, le dice la señora maestra con un desenfado que envidiaría Gerard «Es nins los duan de Barcelona» sin contar que esa pobre criatura expuesta á los peligros del mundo, puede caer en manos de cualquier rufián que se encargue de la revelación de esos misterios, haciéndole aumentar á la desgraciada el ya crecido número de los asilados del Hóspicio, cosa que quizás hubiera evitado la infeliz á no creer cándidamente en que «el se duan de Barcelona».

Yo he leído no se donde, continuó Juanito, que sería mejor revelar algo á la mujer de la vida práctica, sin que esto fuera en lo más mínimo perjudicial á su decoro ni á su virtud, ni les hiciera comprometer su inmaculada pureza, ni la inclinara al pecado; Puchet, Robert y Cardenal llevan una vida mucho más pura que las bailarinas del Liceo.

¡Dígame llevan lejos los rigodones y las custuras, le dije para mudar de conversación y cuando hueles á flores secas y cirios apagados que es lo que ves?

—Veo á Paco Harhihas,—me contestó Juanito.—¿Y si hueles á ajos? —Veo al alcalde de Montuiri.

MARTÍN POU MORENO.

«Boletín Oficial»

El de ayer, número 4.469, contiene lo siguiente: Circular del Gobierno civil á los Ayuntamientos. Id. de reemplazos.

Estado expresivo de los gastos causados durante la última semana en las obras que el Ayuntamiento de Palma hace por administración.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Palma durante el pasado mes de Junio. Id. id. del de Felanitx durante igual mes.

Los Ayuntamientos de Etabliments y Bújer dicen que tienen de manifiesto en la Secretaría el reparto de la contribución de consumos, cereales, sal y alcoholes.

Provisión para la plaza de médico municipal del Ayuntamiento de Muro.

El Ayuntamiento de Muro pone de manifiesto que tiene á efectos de reclamación el reparto de consumos. Provisión de la plaza de médico municipal del pueblo de María.

Venta en pública subasta de varias fincas. Venta en pública subasta del estiercol de los caballos del escuadrón regional de Cazadores de Mallorca. Id. id. de un caballo.

La Depositaria de fondos municipales de Sinen publica un estado de cuentas del tercer trimestre del actual año económico.

Estado de los nacimientos y defunciones ocurridos en la primera decena de Agosto y registrados por el Juzgado municipal de la Lonja.

R. O. del ministerio de la Guerra. Lista de los que han de percibir abonarás. Anuncio del Instituto de Baleares.

—TICOULAT Dentista. Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

Valores locales al día

Table with 2 columns: Instrument and Value. Includes Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, Alumbrado por Gas, La General Mallorquina, La Isleña Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

Servicio telegráfico de los corresponsales del Herald

Insurrección cubana

Un combate.—Noticias contradictorias—La Bolsa—Optimismo—Ofensiva—Madrid 14, 7:45 n.

El Liberal ha recibido un telegrama fechado en Londres que entraña mucha gravedad. Se afirma en dicho telegrama que en el Camaguey (Puerto-Príncipe) se ha librado entre los insurrectos que manda Máximo Gómez y nuestras tropas un refido combate que duró cuarenta y ocho horas y en el cual llevaron nuestros soldados la peor parte.

La prensa inglesa lo considera una gran derrota para España.

A consecuencia de lo grave de la noticia, el 4 por 100 exterior ha bajado un entero y medio.

A última hora la noticia que por telegrama ha recibido El Liberal, se desmiente categóricamente.

Las tropas, se afirma, no han sufrido descalabro alguno; las bajas en nuestras filas se reducen á 50 entre muertos y heridos.

Se afirma que nuestras tropas volvieron á sus puntos después de destrozor la partida Máximo Gómez.

El espíritu de los soldados es muy levantado, puesto que se abandona la defensiva, tomándose la ofensiva.

Rodrigo.

La Corte en San Sebastián

Ciclismo

San Sebastián 8:45 n.

Han salido para Madrid ocho afamados corredores muy conocidos en el mundo ciclista.

La familia real presenció la partida que se verificó en medio de los acordes de una banda y de los aplausos de la multitud.

La lucha será muy reñida entre Pedrós y El Gueta. Este último tuvo la desgracia de caerse en la cuesta de Orio.

En Vitoria, Burgos y Valladolid, esperan los centenares de ciclistas.

T.G.

Madrid

Indemnización Mora—Siniestro marítimo—Madrid 14, 8 n.

Han sido conocidos los detalles para el pago de indemnización mora oficialmente.

Nuestro representante en los Estados-Unidos Sr. Dupuy de Lome, firmará mañana una letra contra el Tesoro valor de 1.447,000 dollars.

Todos los documentos serán entregados al subsecretario de Estado.

A consecuencia de una falsa maniobra chocaron los vapores Gión y Jasonia echando el primero á pique al segundo.

La catástrofe ocurrió á pocas millas de la costa griega. Faltan detalles.

Roldós.

Telegramas de Bolsa

Servicio especial del HERALDO—Madrid 14, 5 t.

Table with 2 columns: Instrument and Value. Includes interior, exterior, amortizable, Banco de España, Tabacos.

Sfrins.

Barcelona 13, 4 t.

Table with 2 columns: Instrument and Value. Includes interior, exterior, Cubas, Nortas, Francia, Renta Francia, Francos, Libras.

Sfrins.

Barcelona 14, 8 n.

Table with 2 columns: Instrument and Value. Includes interior, exterior.

Sfrins.

Recaudación voluntaria de Cédulas Personales

Se hace saber: que habiendo dado principio la cobranza voluntaria de Cédulas Personales, se avisa á todas aquellas personas que por causas imprevistas no se hubiese pasado á su domicilio, se provean de tan necesario documento en los entresuelos de la Delegación de Hacienda de 9 mañana 1 media tarde, calle de San Jaime núm. 25, á fin de evitarles el procedimiento de apremio ó sea el duplo de valor. Palma 10 Septiembre 1905.—Los cobradores, Juan Mayol, Miguel Coll.

Edición de la tarde

PALMA 15 SEPTIEMBRE DE 1895

Datos para "El Liberal Palmesano,"

Lo de Cuba

Cómo empezó la guerra

De La Última Hora:

Son curiosos—dice *El Correo Militar*—los datos y antecedentes que hallamos contenidos en una carta confidencial de la Habana que nos ha facilitado un amigo, y la cual firma persona que tiene motivos para conocer a fondo cuanto con la insurrección se relaciona.

En ella vemos confirmado lo que todos sabíamos; que el actual levantamiento estaba mejor concebido y tenía más importancia que el anterior. Respecto a la forma de llevarlo a cabo, sucedió lo de siempre: que unas partidas se lanzaron prematuramente al campo, otras tuvieron miedo y dejaron de salir, y las restantes quedaron desconcertadas por la prisión de Sanguini.

Este era el encargado de dar el grito en el parque central de jinetes de los 6,000 que estaban comprometidos en la Habana; Juan Gualberto Gómez en Matanzas y Masó en Santiago de Cuba, debían secundarle al mismo tiempo que otros cabecillas en las demás provincias, estando acordado hacerlo simultáneamente el domingo de Carnaval. Existen en la isla muchos depósitos de armas, algunos de los cuales se han descubierto.

En cuanto a fondos los venían reuniendo pública y privadamente, sin que nadie se lo impidiera.

A la vista de todos se han celebrado unas cuantas rifas ó pequeñas loterías, cuyos billetes, repartidos en toda la isla, producían más de 20,000 pesos mensuales; los *bailes de pensión* en la Habana daban también su contingente al fondo común; los tabaqueros de Cayo Hueso contribuían con un peso semanal y un día de trabajo al mes; y los de la Habana, en número aproximado de 10,000, estaban suscritos con un real, una peseta ó más cada semana, que entregaban religiosamente en uno de los cuarenta clubs ó comités que en ella funcionaban libremente.

Asegúrese que el comité central estaba también en connivencia con los secuestradores, y que Manuel García, un mes antes de que lo mataran, había entregado 65,000 pesos, que fueron girados á New York.

En corroboración de tal especie, se cita el hecho de haberse otorgado á este bandido el empleo de coronel con fecha 24 Febrero, día que se dió el grito de viva Cuba libre!

Esto y algo más dice la carta á que aludimos; esto y algo más se sabe allí y es público en la isla, sin que nadie se explique la tolerancia del Gobierno y de las autoridades en ese periodo precursor al levantamiento, durante el cual se permitía conspirar en la capital de la isla á la luz del sol, y se ofrecían libertades y reformas políticas que daban nuevos alientos á los enemigos de España.

Grave es la responsabilidad contraída por el Gobierno anterior y por su representante en la gran Antilla; pero más grave y de peores consecuencias para el futuro, es el hecho de no haberles exigido muy estrecha cuenta á los culpables de lo que hoy sucede.

Ni estos son los que en la manigua empuñan el machete, ni los que en las poblaciones les ayudan á sostenerlo.

Son los que impasibles vieron cómo éstos reunían elementos para la insurrección y cómo aquellos se lanzaban al campo gracias á ese apoyo tranquilamente consentido.

¿No le parece á *El Liberal* que los anteriores párrafos convidan á la meditación?

¿No cree el colega que cuando caigan los tupidos velos que en la actualidad cubren este desdichado asunto y que el patriotismo veda—mientras duren los anormales circunstancias porque atravesamos—á hacer luz serán concordantes con lo de las lágrimas.

S. FORES DE FORTÉOR.

Palma

Anoche en los escaparates del Sr. Bauzá, se veían expuestos los sombreros que hoy deben llevar los chicos de la becerrada.

También anoche se hallaban expuestas las moñas y las banderillas, en casa de los Sres. Losada y Barnils.

Anoche un hombre tuvo la desgracia de caerse en la calle de la Concepción en el lugar donde se están efectuando obras.

Sería conveniente, que de noche se pusiese un farolillo, como es costumbre.

Esta mañana, en el tren han salido, con dirección á Manacor, muchos socios del *Velódromo Palmesano*.

—Siguen con lentitud las obras de reparación que se están efectuando en la calle de S. Nicolás.

—A causa del mal estado en que se halla el piso de la calle de Catañá, anoche cayóse una mujer, que se ocasionó varias contusiones en una pierna.

—Según hemos visto, muy en breve quedarán terminadas las obras que se están efectuando en el portal de la Iglesia de S. Nicolás; y parece ser, que dicha restauración, dará mejor aspecto á la fachada del citado templo.

—Esta pasada noche, se han obsequiado muchas Marias.

—El Sr. Gobernador ha dirigido una circular á los alcaldes de estas islas pidiéndoles datos referentes á la forma en que actualmente están constituidas las respectivas corporaciones, con objeto de proceder á la formación del libro registro que se ha de llevar durante

bienio de 1895 á 96.

—Siguen adelantando las obras de canalización que se están llevando á cabo en la calle de San Miguel.

—Esta mañana Gabriel Rosselló, el operario que como saben nuestros lectores, tuvo la desgracia de caer desde la altura de un segundo piso, en la fábrica de conservas del Sr. Esteve, se hallaba muy mejorado, habiendo desaparecido el estado de gravedad que dictaminaron los médicos Sres. Sancho, Darder y Piña, el domingo próximo pasado.

En la Bonanova

Con la de la Bonanova ha terminado este verano la serie de fiestas callejeras que en esta capital y sus arrabales, vienen celebrándose anualmente.

Desde el amanecer de hoy acudían en continua procesión á visitar la Virgen que se venera en aquel santuario, los fieles y devotos de esta ciudad que humildemente adoran la sagrada imagen, depositando el santo óbolo en el cepillo.

La nave de la diminuta iglesia, estaba cubierta de ricos damascos, y durante la celebración de los divinos oficios estaba profusamente iluminada.

Ofició el vicario del santuario y dirigió á los devotos un elocuente sermón en el cual trató del consuelo que experimenta todo buen cristiano, al orar con verdadera fé á la Virgen Santísima, citando varios ejemplos de milagros realizados.

Durante el oficio se cantó la misa de Diex.

La fiesta callejera reduce á en años anteriores al adorno de la terraza que hay á la entrada de la iglesia y al baile de boleros al estilo del país, el cual, sabido es, resulta siempre muy animado.

Los medios que se allegan para celebrar anualmente esta fiesta, proceden de aquellos vecinos, los cuales nombran un clavero, en la misma forma que se viene practicando en esta capital.

En San Nicolás

Ante regular pero escogido número de fieles, se ha celebrado hoy la fiesta dedicada á la Virgen de Lluch. Ocupó la sagrada cátedra el conocido é inspirado poeta D. Miguel Costa y Llobera.

Cuanto intentáramos decir en favor del Sr. Costa resultaría infinitamente pálido si se comparase con la realidad.

Habló de María como Virgen y como madre, dijo que después del nombre de Jesús, el que más admiración y respeto merece es el de la Virgen, pues ella es la verdadera intermediaria entre Dios y el hombre.

Recordó las innumerables conversaciones y milagros obrados por el solo nombre de María.

Ha hecho una poética descripción de las montañas de Lluch en donde se levanta magestuoso el templo dedicado á la Virgen de su nombre.

Y por último acabó recomendando á los que tienen seres queridos, peleando contra los traidores á la patria no se olviden nunca de invocar el dulce nombre de María que él solo es suficiente para dejarles salir airosos de la tan difícil empresa en que se hallan hoy comprometidos.

Una desgracia

Poco antes de empezar la corrida ha tenido lugar una desgracia en la misma plaza, que por ser la segunda que de igual manera ha sucedido, encierra un grave cargo para los propietarios.

Por el agujero de la grada de sombra ha tenido la mala suerte de caerse un niño de corta edad; yendo á parar á los corredores interiores de la plaza. Recogido por un guardia, ha sido llevado á la enfermería en donde le ha asistido el médico Sr. Malberti, el cual nos ha manifestado que aunque en el reconocimiento que le ha prestado no le ha encontrado fractura, reserva su diagnóstico.

Servicio telegráfico

de los corresponsales del Herald

Issasa.—Cánovas de vuelta.—Sus opiniones sobre Cuba

Madrid 14, 9 n.

El Sr. Issasa se ha posesionado del alto cargo de presidente del Tribunal Supremo.

El Sr. Cánovas del Castillo regresará á Madrid el próximo día 26.

Los que han hablado últimamente con el jefe del Gobierno dicen que el Sr. Cánovas cree de necesidad absoluta fortalecer en Cuba los sentimientos religiosos especialmente en los caseríos que viven apartados del movimiento social por falta de vías de comunicación y están enclavados en la manigua.

El Sr. Cánovas verá con gusto vayan á Cuba misioneros después de la campaña.

Con rumbo á España.—Procedencias sucias.—Aislamiento

Madrid 14, 9 n

La fragata de guerra italiana *Victorio Emanuele* es esperada en Barcelona.

La *Gaceta* de mañana declarará sucias las procedencias de Tánger.

Es inexacta la noticia circulada de haber llegado á Ceuta un individuo procedente de Tánger atacado de cólera.

La Junta de Sanidad de Cádiz acordó el aislamiento con todos los puertos de Marruecos.

Cánovas y la prensa.—Valdosera

Madrid 14, 7 m.

El Sr. Cánovas del Castillo sólo se explica la oposición de algunos periódicos en lo del *Alliance*, por el afán de información que sea de interés.

Dase por seguro que la vacante que deja en el

Banco de España el Sr. Isasa la ocupará el Sr. Tejada de Valdosera.

Cánovas y lo de Cuba

Madrid 14, 9:30 m.

El Sr. Cánovas del Castillo ha manifestado que el general Martínez Campos nada ha dicho sobre nueva organización que según él deba darse al ejército que bajo sus órdenes opera en Cuba.

Las tropas se batían hoy en pequeñas columnas para reconcentrarse después al tomar la ofensiva.

Para mandar las divisiones ha creído siempre el general Campos bastan generales de división y hasta ni pidió ni hizo indicaciones para que se le mande ningún teniente general.

No sorprende al presidente del Consejo de ministros que en una guerra irregular como la guerra separatista empleen para destruir vías de comunicación y fuertes la dinamita los filibusteros, pero cree una salvajada su empleo contra pasajeros cuando las necesidades militares no lo abonen.

1.100 voluntarios.—Gamazo y Maura.—Lo de Canarias.—Próximo reemplazo

Madrid 14, 9:30 m.

Han salido para Cuba desde Buenos Aires 1.100 voluntarios que van á combatir por la patria.

El Sr. Sagasta ha recibido carta de los Sres. Gamazo y Maura, mostrándose ambos conformes con las declaraciones hechas por el jefe del partido liberal al redactor del *Heraldo* Sr. Texifonte Gallego.

Han conferenciado sobre los prófugos de Canarias los Sres. Vadillo y Azcárraga hablando también de las operaciones relativas al próximo reemplazo.

Grandes cruces concedidas.—Tratado ratificado

Madrid 14, 9:30 m.

Se ha concedido la gran cruz de San Hermenegildo al general procedente de artillería Sr. Guillén.

Se ha firmado la concesión de las grandes cruces del mérito militar Rojo que adelantó por telegrafo á favor de los generales de brigada D. Ramón Echagüe, Méndez Vigo y D. Federico Alonso Gasco por méritos contraídos en la campaña cubana.

Ocho duelos pendientes.—Próximos presupuestos

Madrid 14, 10 m.

Entre el Sr. Vicario y el Sr. Lerroux directores respectivamente de los diarios madrileños *La Nación* y *El País* existen ocho lances de honor pendientes.

Mañana se verificará el primer encuentro.

El Sr. Navarro Reverter ha recomendado eficazmente que en la confección de los presupuestos tengan en cuenta la situación crítica porqué actualmente atraviesa el país.

El general Martínez Campos.—Tánger.—Llegada á Puerto Rico

Madrid 15, 2 m.

Continúa en Santa Clara el general D. Arsenio Martínez Campos.

Aumenta el cólera en Tánger, ayer hubo veinte invasiones y diez defunciones.

Ha llegado sin novedad á Puerto Rico el vapor *Santa Bárbara* que conduce el regimiento de Teatán, desde allí se dirigirá á la Habana.

Nada de particular se sabe referente á operaciones en Cuba.

Prohibición.—Sin noticias

Madrid 15, 10 m.

El ilustrísimo arzobispo de Valladolid ha prohibido que se celebrara el aniversario de la entrada en Roma de las tropas de Víctor Manuel.

Ninguna nueva noticia de Cuba.

Para las familias de los oficiales

Madrid 15, 10 m.

El ministro de la Guerra ha dispuesto que las familias y los jefes y oficiales del ejército que marchen á Cuba, á incorporarse, tengan ventajas en los trasportes por mar y tierra.

Rogativas.—El vapor "Jacinta,"—El "Carlos V,"

Madrid 15, 10 m.

Con gran solemnidad se han hecho rogativas en Oviedo para el triunfo de los españoles en Cuba.

Ha llegado á Cádiz procedente de Inglaterra el vapor *Jacinta* á cuyo bordo conduce las calderas y máquina para la lancha cañonera que debe botarse el próximo jueves.

Se ha colocado al crucero *Carlos V* el palo mayor y la cofa.

Impuesto.—Salud.—La comisión ferrolana

Madrid 15, 10 m.

En Tánger se ha creado un impuesto de cuatro céntimos por cada libra de carne que se venda, cuyo producto será destinado á la limpieza é higiene de la población.

En Ceuta y en Tánger ha mejorado el estado de salud.

La comisión ferrolana ha visitado á S. M. la Reina y al Sr. Cánovas del Castillo aconsejando ambos á la Comisión que instiguen á la Junta de defensa para que deponga su actitud en vista de las promesas hechas por los altos poderes del Estado.

La prensa inglesa contra España

Madrid 15, 10 m.

La prensa de Londres continúa publicando noticias referentes á la campaña de Cuba, sin que estas se confirmen. Una de ellas dice que docientos gallegos se han alistado en una partida filibustera de Matanzas. No obstante de la campaña que hacen los periódicos *The Times*, *The Standard* y *The Daily*

News, estos mismos se ven obligados por las circunstancias á publicar noticias favorables para España.

Rómero.—Cuarentena.—Vapor "Piélagos"

Madrid 15, 10 m.

Ha llegado á Madrid el Sr. Romero Robledo.

El cónsul español en Gibraltar se ha negado á que se impongan cuarentenas á las procedencias de Ceuta. El vapor *Joaquín Piélagos* ha cumplido la cuarentena impuesta, siendo después admitido en Cádiz para proveerse de carbón.

Record de ciclistas.—De San Sebastián á Madrid

Madrid 15, 10:50 m.

De los cuatro corredores ciclistas que desde San Sebastián se dirigen á Madrid, al pasar por la ciudad de Burgos, el que llevaba la ventaja era el campeón Pedrés, el cual se ha retirado al llegar ha dicho punto.

Un gentío inmenso sale á verles pasar en las poblaciones de tránsito.

Los guardias civiles protegen al jurado y despejan la carretera para evitar atropellos y que se intercepte el paso á los ciclistas.

Festejos.—Presos.—Cuestión de honor

Madrid 15, 10 m.

En Portugalete se organizan fiestas para solemnizar la arribada del *María Teresa*.

Encuéntrase presos todos los individuos que formaban la junta directiva de la sociedad separatista *Eskaldum*.

La oficialidad del regimiento de Garelano hace cuestión de honor un artículo injurioso para el ejército publicado en el último número del *Biscayturra*.

Situación de los filibusteros según el corresponsal del "Times"

Madrid 15, 10 m.

Al decir del corresponsal del *Times*, poco afecto como es sabido á la causa de España, Máximo Gómez dirigese medio disperso hacia Santa Clara.

A la partida Roloff persiguienda de cerca nuestras tropas en la jurisdicción de Matanzas, y Maceo no ha podido rehacer su partida después de la batalla de Cañellas. Estas noticias son de gran valor por su procedencia.

El general Campos ha ordenado cerrar las tiendas en los poblados que no existen destacamentos.

Estreno.—Corrida extraordinaria.—El orfeón navarro

Madrid 15, 9:35 m.

Anoche fué estrenada en el teatro de Novedades la opereta *Dos Granaderos* del maestro Valentí.

El público escuchó con indiferencia la nueva producción que no logró romper el hielo.

Mañana *Guerrita* picará en la plaza además de los banderilleros. El maestro cordobés reñoneará un toro á la antigua usanza.

Los picadores matarán una res de tres años.

En obsequio del Ayuntamiento cantará esta noche en la plaza de San Jaime frente á la casa de la ciudad el orfeón pamplonés.

El Ayuntamiento obsequiará con un *lunch* á los orfeonistas.

La becerrada benéfica

Para las familias pobres es el producto de la becerrada que hoy se ha celebrado, y una vez más ha demostrado hoy el pueblo palmesano sus caritativos sentimientos.

Cuatro puertas se habían habilitado para la entrada y en todas ellas reinaba un completo desorden á causa de la aglomeración de gente.

A fuerza de empujones pudimos penetrar en la plaza. La sombra estaba completamente ocupada; dos bandas de música amenizaban y distraían al público en su afán de que el espectáculo diera comienzo; en el centro del tendido de sombra está el palco destinado á la presidencia adornado con arrayan, rojos damascos, y cubierto con la bandera gualda y roja á modo de dosel, destacándose en el fondo del palco el busto de un león de piedra.

Aumenta la concurrencia y acaba por llenarse el tendido de sol.

A las cuatro en punto se presentan las señoritas que componen la presidencia, siendo saludadas por el público con una salva de aplausos.

Olé las niñas junciales que con su blanca mantilla y sus ojos celestiales animan á la cuadrilla.

A las cuatro y cuarto previa la señal desfila la cuadrilla, saliendo al redondel el primer becerrete.

Comenzó la lidia y toda la cuadrilla demostró su valentía y arrojo. Ningún lunar ha empañado la animación que reinaba en la plaza, prolongándose hasta el final de la becerrada.

Los pares de banderillas regalo de los periódicos de esta capital, fueron colocados por el orden siguiente; el primero fué el del *Diario de Palma*; al segundo becerro el de *La Almudaina*; el del *HERALDO* al tercero, y al cuarto los del *Isleño*, *Última hora* y *Liberal Palmesano*.

La suerte de matar la ejecutaron los espadas con bastante fortuna y acierto, consiguiendo abreviar la agonía de los becerros.

Resúmen

La presidencia acertadísima y convertida en precioso jardín.

Los toreros cumpliendo con arrojo y valentía.

Inimitable dirigiendo entre barreras el simpático Soler.

Durante el intermedio, fueron obsequiadas las señoritas que formaban la presidencia con preciosos ramilletes y helados. Los espadas recibieron hermosísimas moñas de manos de las presidentas, y todos los que componían la cuadrilla recogieron sendos y numerosos cigarros.

Los aplausos se prodigaron.

La plaza un verdadero lleno.

ORBOMA.

GABINETE ESCRITORIO • Oficinas de publicidad y Administración • GABINETE DE LECTURA

Exposición de la Industria y del Comercio

Modas. Actualidades Hermosos cuadros. Fotografías

Salón del Herald

Instalaciones y anuncios combinados en el SALON

Anuncios murales Objetos de arte y fantasía

CONSTITUCIÓN, 98, 100, 102

5 céntimos HERALDO DE BALEARES 5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Vapores trasatlánticos



De hijo de J. Jover y Serra

El magnífico vapor trasatlántico

J. Jover Serra

saldrá del puerto de BARCELONA

DIRECTAMENTE

para los de la HABANA, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, el día 22 de Septiembre.

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Informarán oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26.

Nota.—Atendiendo a la aglomeración de carga que existe, se solicita a los Cargadores pasen sus notas de géneros a embarcar con toda la antelación posible a este despacho.

Otra.—La carga en esta debe embarcarse el 22. Palma 7 Septiembre 1895.

Academia de repaso

A CARGO DE

D. Roque Carnicer Ferrer y D. Joaquín Santisteban y Delgado

El objeto de esta Academia es preparar de modo conveniente y a satisfacción de los Sres. Padres de familia, a los alumnos tanto oficiales como privados y libres en las asignaturas que constituyen los primeros cursos del Bachillerato.—Debemos advertir que las lecciones que se dan en este centro de enseñanza simultanean con las del Instituto, y que los honorarios serán excesivamente módicos, aunque el trabajo no desmerezca del prestado en los demás Colegios.

Para más informes en la Biblioteca Provincial de 10 a 2 y en la calle de Birretería, 25-2.º de 3 a 8, darán razón.

PIANOS

DE LAS MEJORES MARCAS

en el establecimiento más barato de PALMA

Se alquilan nuevos y usados

MANASERO

14 Pelaires, 14

Al buen gusto

Acete superior, de oliva, refinado, a 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Luch, 2.

Fogones Victoria

Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol. Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster.

7, San Nicolás, 7

Isla Marítima

Uno de los vapores de esta Empresa saldrá de este puerto para el de

Marsella

directamente a últimos de la presente quincena.

Admite carga y pasaje para dicho punto.

Despacho: Palacio, 26.

Palma 2 Septiembre 1895.

VENTA

de una estantería y otros objetos para droguería ó farmacia.

Informes: Galera, 18, 4.º

Tinta negra para escribir

Se vende a granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial.

COGNAC

AMAT HERMANOS-VALENCIA

REPRESENTACION EN ESTA-VALLORI, 25

Se vende en colmados, cafés y cervercerías

LAMPISTERÍA, CRISTALERÍA, QUINCALLA

Y HOJALATERÍA

DE JOSE IGNACIO FUSTER

San Nicolás, 7, Palma

Talleres de construcción de aparatos para gas, canales y canalones, colocación de bombas, instalaciones de cañerías para agua, gas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería, restauración completa de objetos de arte.

Las importantes mejoras introducidas en sus talleres le permiten ofrecer a su numerosa clientela y al público en general, precios tan sumamente económicos como nunca había podido ofrecer.

“DEL DICHO AL HECHO HAY GRAN TRECHO.”

No porque alguien diga que su preparado es “tan bueno como” ó “más barato que” la Emulsión de Scott, debe el paciente dar oído a sus argumentos y jugar con su salud. La Emulsión de Scott es la original; única recomendada por los principales facultativos y Academias de Medicina. El nombre SCOTT es garantía de la pureza de ingredientes y de la perfección del conjunto. Exijase la Emulsión de Scott y rechácese todo frasco que no sea de la de Scott con la etiqueta del hombre cargando un bacalao. Todo frasco que carezca de esa etiqueta es falsificado ó imitado. La



Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa es el remedio más adecuado para curar la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Clorosis, Raquitismo, y todas las enfermedades en que haya Debilidad y Pérdida de Carnes y Fuerzas. Procúrese en todas las Farmacias y Droguerías.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

Advertisement for 'ESPERANZA' mineral water, featuring an image of a bottle and text describing its health benefits.

Advertisement for 'MORRHUOL' capsules, featuring an image of the product box and text describing its benefits for various ailments.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE. Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus. El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas; no es atóxico ni destruye el esmalte. La fórmula de todos los específicos del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periodo alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movidos. El tónico de la boca ó Lector es el más eficaz de Creus es el mejor y más barato de todos los extractos dentífricos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro. Esos preciosos dentífricos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento. Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumaría La Oriental, de los Sres. Estarás y Quefigas, Quint, 1. Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

Cochera y cuadra. Se alquila una en la calle de Catiñy n.º 25; informarán, Piedad, 28 principal. Se necesita un practicante bien enterado en el despacho de Farmacia. Informarán Plaza Santa Eulalia, núm. 19.

Tanto se vende como se alquila una casa recién modificada en el término de Establiment, núm. 180 con medio cuartón de tierra poblada de almendros. Para informes, Ermitaño, 21. Aviso al público. Hace cosa de dos semanas que se encuentra detenido un perro ibisenco en casa de las Rafaelas Porto-pi lo entregarán si que acredite ser su dueño.

LA BICICLETA AUTO-MOTRIZ POR GASOLINA. Invento Hildebrand-Wolffmuller privilegiado en todos los países industriales. REPRESENTACION GENERAL PARA ESPAÑA Jorge Ahlemeyer, Ingeniero Agencia Industrial Gran Vía, 50 BILBAO

Buñuelos. Desde hoy en adelante, los habrá de Patata, Carojos y de Vent, en la Buñolería de Morro, calle del Aceite núm. 12. PIANO. Se vende uno magnífico, casi nuevo. Informarán en la Expenduría de tabacos, frente a la fuente de las Tortugas. 10-7

SE OFRECE como guarda almacén, repartidor, etc. etc., un hombre de mediana edad y de oficio carpintero, siendo su conducta intachable. En esta imprenta informarán.

Capellán-Regente. Se necesita uno en un Colegio muy acreditado. También se necesita un Inspector. En esta imprenta informarán.

Venta ganga. Se hace de todos los enseres, herramientas, tonel para fabricar el polvorín, piezas fijas, ruedas, figuras de movimiento y de transformación, y todo lo concerniente al arte pirotécnico, perteneciente al taller de D. Ignacio Arias, por retirarse del oficio en razón a su avanzada edad. También enseñará total ó parcialmente teórica y prácticamente cuanto posee en el arte citado previo ajuste de precio, para lo cual, puede el que desee adquirirlo avistarse con su dueño, calle de Santa Cruz núm. 11-1.º piso.

Malacate (vulgo Bogit). Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo a precio muy reducido.

Practicidad, Economía y Perfección. Fábrica de Sellos de cautchouc GARANTIZADOS Única en las Baleares. Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación. PRECIOS DESCONOCIDOS. Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, a tres pesetas millar las de uso comun.

Viaje de recreo. A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH. TÉRMINO DE MANACOR. — Ida y vuelta el mismo día. — Precios de entrada a las mismas: De una hasta cinco personas 750 pesetas. Por cada persona de aumento 150. El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 32 en Manacor.

Servicio directo de correos ENTRE BARCELONA Y SOLLER. El magnífico y veloz

Vapor Islaño. Saldrá del puerto de BARCELONA para el de SOLLER todos los domingos a las 7 de la noche y del de SOLLER para el de BARCELONA todos los lunes a las 8 de la noche. Admite carga y pasaje a precios reducidos. INFORMARÁN: En Palma, Oficinas de la Isla Marítima, Palacio, 26. En Barcelona: Sres. Sureda y Robirosa, Plaza Palacio, 2. En Sóller: D. Ramón Coll, calle del Mar, 5. Para mayor comodidad del pasaje el vapor atracará en el muelle de Barcelona. Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.